

Precio de suscripción:  
0'50 pesetas  
al mes.

# EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUDADELA

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Anuncios y remitidos  
Precios convencionales  
Pago adelantado  
Administración  
Santa Clara, 28

## ¡VIVA LA LIBERTAD!

En nombre de la libertad, el sectario Gobierno francés se arroja a toda clase de despotismo. He aquí una prueba de ello:

Las jóvenes pertenecientes a la Administración de correos, telégrafos y teléfonos, acaban de ser prevenidas de que les está prohibido en adelante, bajo pena de cesantía, el alojarse en casa de Hermanas ó en casas de familia tenidas por religiosas.

Existen, en efecto, en París varias casas de religiosas, donde mediante una módica retribución las jóvenes de familia encuentran alimentación y vivienda. El Gobierno francés les prohíbe poder utilizarlas, y con esta despótica disposición logra lo siguiente:

- 1.º Atentar a la libertad de esas jóvenes.
- 2.º Obligarlas a pagar más caros los pupilajes.
- 3.º Exponerlas a contactos molestos y peligrosos en las casas de huéspedes, donde en la clientela hay de todo.

Después de esto los ministros franceses perorarán en favor de la libertad, é irán a defender la virtud en los Congresos para la represión de la trata de blancas.

\*\*\*

Una medida semejante debe esperarse contra los guardias de París, gracias a una denuncia formulada por la *Petite République*, pues parece que nuestros vecinos han vuelto a aquella época del terror, en la cual se consideraba honroso el despreciable papel del denunciador. Dice así el citado periódico:

«Los guardias de París casados y padres de familia que habitan el cuartel de Celestinos no demuestran gran entusiasmo por la educación é instrucción laicas.

De sesenta ó setenta niños y niñas que habitan en el cuartel, ¿cuántos creéis que frecuentan las escuelas comunales? Tres ó cuatro. Los demás son educados en las escuelas congregacionistas.

Este desprecio de la enseñanza del Estado por funcionarios del mismo es tal vez demasiado exagerado y demostrado demasiado públicamente. Sin duda habrá medios para hacer saber a los guardias de París que sus hijos no serían mal educados porque fueran a las escuelas comunales.

Los medios a que alude la *Petite République* son seguramente los mismos uti-

lizados con las jóvenes empleadas en Correos, Telégrafos y Teléfonos; es decir, la amenaza de quitarles el pan para ellos y su familia sino renuncian a su libertad, no faltan al deber que como padres tienen, y no hacen dejación de su derecho antes tan mantenido por los actuales gobernantes franceses.

Después de semejantes despóticos procedimientos se concibe perfectamente que el grito de los católicos franceses sea el de ¡viva la libertad!

## CONSECUENCIAS

La odiosa campaña del gobierno francés contra las congregaciones religiosas, va dando sus naturales consecuencias.

Las expulsiones de las Hermanas y el cierre de las escuelas libres no constituyen únicamente un atentado contra la libertad, sino que perjudican al mismo tiempo los intereses del país. De todos lados llegan quejas a las asociaciones que se dedican a fomentar los intereses del comercio y de la industria. «Estamos abrumados de lamentaciones», dijo recientemente uno de los principales individuos de las referidas asociaciones. «Todos los ramos del trabajo nacional se encuentran, de hecho, perjudicados por la interpretación que ha dado el gobierno a la ley de asociaciones. Si el estado de cosas actual hubiera de prolongarse por algunos meses, causaría la ruina inevitable de gran número de industrias y por consiguiente privaría de trabajo a muchísimos obreros».

Hemos tenido ocasión de ver estos días una carta del director de una casa de comercio de Lion, en la que se dice: «A consecuencia de las nuevas leyes, el importe de mis negocios ha bajado desde 75.000 a 3.000 francos, y desde la expulsión de las Hermanas he quedado sin clientes». El dueño de una fábrica de hilados del Norte afirma que la expulsión de las Hermanas ha hecho perder a sus obreros un salario anual de 50.000 francos.

Esas casas religiosas constituían una clientela honrada y segura para una infinidad de establecimientos de comestibles, panaderos, carniceros, etc. Los plateros, los que se dedican al bordado de ornamentos religiosos, los escultores, los fundidores, los cinceladores pierden al desaparecer esas casas religiosas, un manantial permanente de beneficios por los trabajos

que les encomendaban y que se realizarán en lo sucesivo en países extranjeros, en los que han buscado asilo los religiosos a quienes las sectas destierran de Francia.

La desaparición de la Grande Chartreuse cuya permanencia en Francia ha gestionado inutilmente el gobierno por los millones que le producía, será un golpe para la región donde estaba establecida.

Como nuestros lectores habrán leído en la prensa diaria, la Grande Chartreuse se traslada decididamente a Tarragona donde se elaborará el famoso licor universalmente conocido.

Es menester estar cegado por la pasión sectaria para no ver el daño que esas resoluciones acarrearán.

Bien claro lo demuestra la manera como en Bélgica en Inglaterra y en Austria se ha recibido a los religiosos que a esos países han emigrado y la visita hecha en Wight por los soberanos ingleses a los Benedictinos recién llegados allí es otra prueba de ello.

## BOLETIN RELIGIOSO

Domingo, 7.— Ntra. Sra. de los Reyes y Sta. Regina.

Lunes, 8.— Ntra. Señora de la Natividad.

Martes, 9.— Sta. María de la Cabeza y S. Doroteo.

Miércoles, 10.— S. Nicolás de Tolentino, confesor y Sta. Pulqueria.

### Cultos.

Domingo, 7.— La Misa y oficio divino son de la Dominica 16 después de Pentecostés y 2.º de Setiembre, con rito semidoble color verde.

En el Rosario, fiesta votiva en honor de la Titular con sermón que dirá el R. D. Miguel Pons Gorrias, Pbro.

La Misa última de 11 y media se celebrará en la Catedral.

En San Francisco, continua el Triduo solemne de 40 Horas.

En la Misa conventual de hoy predicará el R. D. Rafael Mascaró, Vicario. Por la noche después del Rosario sermón por el R. D. Jaime Riera, Pbro. Beneficiado de la Parroquia de la Catedral.

En San Agustín, los Asociados al Apostolado de la oración tienen la misa de comunión mensual a las 7 y media. Se suspenderá el ejercicio de la tarde por motivo de las 40 horas de San Francisco.

En Santa Clara, exposición del Santísimo en la Misa conventual y en el ejercicio que tiene lugar a las 2 y media de la tarde.

En San Antonio, continua a las cinco y media de la tarde, la Novena de Ntra. Sra. de la Consolación.

Lunes, 8.— La Misa y oficio divino son del Nacimiento de María Santísima con rito doble 2.ª clase y octava color blanco, haciendo conmemoración de San Adrian, mártir.

En la Catedral, después del Evangelio predica-

rá el M. I. Sr. Lic. D. Pedro Moll, Canónigo Magistral.

En San Francisco, predicará en la Misa con-ventual el R. D. Pedro Benjam, Diácono. Por la noche Rosario Trisagio cantado, Procesión, Bendición con el Santísimo y reserva.

En San Antonio, se celebrará piadosa función en honor de Ntra. Sra. de la Consolación, practicándose los siguientes cultos:

Por la mañana se celebrarán dos Misas rezadas, una á las 6 y media y la otra á las 7 y media; á las diez Misa solemne, predicando el Dr. D. Gabriel Vila, Pbro. Economo. Al último Evangelio se cantarán los gozos de la Virgen. Por la tarde, á las cinco, se terminará la Novena, con los cultos acostumbrados, cantándose además la Salve.

Martes, 9.—La Misa y oficio divino son del 2.º día de la octava con rito semidoble color blanco.

La exposición diaria del Santísimo comienza en la Catedral se descubrirá á las 6 de la tarde y se reservará á las 8.

Miércoles, 10.—La Misa y oficio divino son de San Nicolás de Tolentino confesor, con rito doble, color blanco.

SANTUARIO DE NTRA. SRA. DEL MONTE-TORO.

Solemne Triduo con que los fieles Menorquines honran anualmente á su excelsa Madre y Patrona la Santísima Virgen de Monte-Toro, y en preparación á la fiesta de San Nicolás de Tolentino en los días 8, 9 y 10 del presente mes.

Lunes, 8.—Festividad propia de la Santísima Virgen del Toro á las 9 Misa solemne con sermón que dirá el Sr. Custos del Santuario; concluida salve cantada. Por la tarde á las 4 solemnes vísperas, coro del Santo Rosario, y piadoso ejercicio en honor de S. Nicolás.

Martes, 9.—Mañana y tarde idénticos cultos como el día anterior. Al anochecer canto de *Laudes*, terminando con la *Salve* que será á voces.

Miércoles, 10.—Festividad de S. Nicolás de Tolentino, á las cinco empezarán las Misas rezadas, á las nueve solemne canto de *Tercia*, acto seguido bendición de los *panesillos* de S. Nicolás y Misa solemne. Publicará las glorias del Santo, el Rdo. D. Ambrosio Carabó, Pbro. Cura-Economo de la parroquia de S. Francisco, de Mahón. Por la tarde *vísperas*, Rosario, y conclusión del piadoso ejercicio á S. Nicolás.

APÓSTOLADO DE LA ORACION

INTENCION GENERAL PARA SETIEMBRE  
EL AMOR DE DIOS.

Oracion cotidiana para este mes.

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon Inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco, en especial, para que todos los hombres crezcan de día en día en el verdadero amor de Dios.

RESOLUCION APOSTOLICA

Probar á Dios, con nuestras obras, que le amamos de veras.

Santos Patronos del Apóstolado en el mes de Setiembre de 1902 y días en que los celadores y celadoras pueden ganar indulgencia plenaria, con las condiciones ordinarias.

Día 15, Santa Catalina de Génova.

29, San Miguel Arcángel.

Recomendaciones de este mes para el Centro local de Ciudadela:

- 1.ª La devoción al Corazón de Jesús entre los hombres.
- 2.ª La mútua protección entre los católicos.
- 3.ª Las necesidades especiales de Menorca.
- 4.ª Varias necesidades particulares, y acción de gracias al Sagrado Corazón de Jesús por beneficios obtenidos.

R. I. P.

Se recomienda la aplicación de sufragios por el alma de D. Andrés Casanovas, Celador que era de este centro local del Apóstolado, y por las de un asociado y dos asociadas que han fallecido durante este mes de Agosto.

A. M. D. G.

Gacetilla.

Procesión.—Mañana, primer domingo de mes, se verificará la procesión mensual

del S.S. Rosario después de la fiesta votiva que tendrá lugar en la iglesia de Ntra. Sra. del Rosario. Asistiendo á la procesión se puede ganar indulgencia plenaria.

Limosnas.—Durante el finido mes de Agosto se han recogido del cepillo del pan de los pobres, en la iglesia de San Francisco, Ptas. 61'66.

Además una piadosa señora ha regalado al Santo de los Milagros, para los pobres, una cuartera de trigo de la actual cosecha.

En el Monte Toro.—Nos dicen que en la vigilia de San Nicolás, en Monte-Toro, de ocho á nueve de la noche, fuera del patio del Santuario tendrán lugar las tradicionales fogatas, se soltarán varios globos, y se dispararán fuegos artificiales.

Premios.—En la sesión general celebrada el próximo pasado domingo por la «Caja de Ahorros» del «Círculo Católico» se adjudicaron á los impositores más acreedores, previo sorteo entre ellos, dos premios de á 25 Ptas. cada uno; dos de á 10'00 y seis de á cinco.

Nos alegramos del estado próspero en que se halla dicha institución y que tantos beneficios dispensa á la clase obrera, estimulándola al ahorro y apartándola de las ocasiones tan propicias de malgastar el fruto de sus sudores, con que le brinda la corriente civilizadora.

Bien venidos sean.—En el vapor-correo del jueves último llegaron á esta ciudad, procedente de Callosa de Segura (Alicante) D. Manuel Trives Sancho, hermano del M. I. Sr. Dean de Menorca, y procedente de Felanitx (Mallorca) D. Nicolás, D.ª Catalina y D.ª Francisca Valls, hermano, hermana y sobrina, respectivamente, de la Rda. Religiosa Carmelita de esta Residencia, Sor Encarnación.

Comisiones.—El Muy Iltrè. Ayuntamiento y el Iltrè. Cabildo Catedral han nombrado respectivamente una comisión de su seno, para que unidas estudien y determinen la manera como ha de ser recibido en esta ciudad el nuevo Prelado, y todo lo concerniente á la solemnidad de su entrada de Ceremonial en la capital de la diócesis.

Visitas.—Dos comisiones, nombradas al efecto, por el M. I. Ayuntamiento de esta ciudad, han pasado estos días á domicilio, para enterarse de la limpieza pública y formar una lista de los niños y niñas de menor edad, á fin de cumplir las órdenes dadas últimamente por el Gobernador Civil de la Provincia.

Arreglos.—Se han arreglado estos días pasados parte de los pisos de las calles de Alcántara y del Beato Ramón.

En la plaza de Colón.—Es insoportable el hedor pestilencial que despiden la cloaca situada en dicha plaza, produciendo no tan sólo una continua y repugnante incomodidad al vecindario semejantes asquerosas emanaciones, si que también convirtiéndose en poderoso agente de pública infección.

Una cosa parecida pasa en la plaza de la Libertad, cuya alcantarilla despiden también

un olor nada agradable, por cierto, lo que no deja de ser muy molesto para aquellos vecinos y transeúntes.

Interesamos vivamente en ello la atención de nuestra celosa autoridad gubernativa.

Otras quejas.—Tiene gracia lo que en la misma plaza de Colón viene sucediendo desde algunas de estas pasadas noches, al invadir un enjambre de desarrapados granujas las aceñas inmediatas, molestando á cuanta gente les plazca y tratando como á toro en lidia á cuantas personas por allí transitan. Sin comentarios.

Restauración.—Hemos visto que á la cruz de piedra, que desde tiempo inmemorial, se levanta al extremo del *tròs llarch*, del camino de San Juan, le falta la parte superior, quedando tan sólo intacto el tronco. Ignoramos si la cruz caería por su propio peso á causa de haber permanecido tantos años á la intemperie de los tiempos, ó si fué una mano atrevida que la derribó, como no falta quien así lo cree; lo cual, si así fuere, merecería un fuerte castigo.

Convendría que cuanto antes se restaurase un objeto tan antiguo, que nos recuerda el amor que nuestros antepasados profesaban al sacrosanto signo de nuestra Redención.

Al indicado fin, sabemos que algunas personas, verdaderamente celosas por la gloria de Dios, se han ofrecido á contribuir, con su óbolo, á la restauración de la mencionada cruz, siendo de esperar que otras seguirán tan hermoso ejemplo.

Obras.—Hemos visto con satisfacción que se ha levantado la derruida pared del camino de *Binipati*, la cual se ha construido de sillares, para mayor solidez, duración y adorno.

Mas de una vez habíamos llamado la atención sobre el estado ruinoso de dicha pared, máxime cuando, según el decir de algunos, hace ya algunos años que se prometió construirla de nueva planta, y no se habia hecho; no obstante, más vale tarde que nunca.

De desear sería que desde el molino hasta al extremo de la nueva pared se dejara bien limpio y no se permitiera echar jamás allí basura ni trastos viejos, cosas que hasta ahora, han sido el *adornó*, si cabe, de aquel sitio, con la consiguiente reprobación de las personas amantes del aseó de esta ciudad.

Como es aquel punto bastante frecuentado, más que nunca se hace necesario se procure conservarlo limpio y en buen estado. Mas para conseguirlo bueno sería colocar un letrero á la entrada de dicho camino, en el que se anunciará una fuerte multa para los contraventores de la ley.

Matanzas.—Ayer se empezaron, en esta ciudad, las matanzas de cerdos para el consumo público.

Viaje extraordinario.—El jueves se repartieron á domicilio, en esta ciudad, unas hojas impresas en las que se anunciaba el viaje extraordinario de esta ciudad á Mahón y viceversa que debe verificar el vapor «Isla de Menorca» con motivo de las fiestas de Ntra. Sra. de Gracia.

Dicho buque saldrá mañana (domingo) para Mahón, á las 5 y media de la maña-

na, y volverá á salir de aquel puerto, para esta ciudad, el martes, día 9, á las cinco de la mañana.

Precio del pasaje, ida y vuelta 3'25 Ptas.

Vapor-correo. —Pasajeros llegados en el vapor-correo «Nuevo Mahón»:

*De Barcelona*

D. Pedro Bosch.—Antonio Moll.—Antonio Cabrisas.—Ricardo Roselló.—Miguel Guerra.—Juan Fontrodónas.—Juan de la Rosa.—Magin Camps.—Lorenzo Gómila y 3 Hijos.—Sebastian Moll y Hermana.—Total, 15.

*De Alcudia*

D. Francisco Barceló.—José Juaneda.—Francisco Ruiz.—Manuel Trives.—Nicolás Valls.—Pedro Cavaller.—Francisco Gonzalez.—Francisco Arguimbau.—D. Catalina Valls.—Francisca Valls.—Total, 10.

Defunciones ocurridas en esta ciudad durante la segunda quincena del pasado mes de Agosto.

Día 17.

Antonio Mercadal Benefam, casado, 57 años; Notario Quintana.

Día 18.

Catalina Allés Bosch, casada, 64 años; Fuente.

Juan Carreras y Vigo, soltero, 36 años; San Miguel.

Día 20.

Andrés Casanovas Casanovas, casado, 55 años; Rocas.

Día 23.

Catalina Jover Canet, párvulo, 5 meses; Sor Agueda.

Maria Triay Tuduri, viuda, 60 años; Maria Auxiliadora.

Día 24.

José Llorens Monjo, párvulo, 4 meses; Artruix.

Día 29.

Antonio Bagur Serra, párvulo, 14 meses; Rocas.

Damian Coll y Triay, soltero, 19 años; San Juan.

NOTAS METEOROLÓGICAS DEL MES DE JULIO.

Temperatura máxima	Temperatura mínima	Temperatura máxima	Temperatura mínima
Día 1 26	18'3	Día 17 27	20'6
" 2 28	19'5	" 18 28	21'1
" 3 26	19'5	" 19 30	19'5
" 4 28'5	18'3	" 20 29'3	21'7
" 5 32	21'1	" 21 24	22'8
" 6 28	20'6	" 22 27	18'9
" 7 28	20'6	" 23 28	17'8
" 8 31	20'6	" 24 28'5	19'5
" 9 32	21'1	" 25 31	20'6
" 10 32'5	22'2	" 26 29	20
" 11 29	22'8	" 27 29	21'5
" 12 26	20	" 28 24	21'1
" 13 30	18'9	" 29 27	20'6
" 14 30	18'9	" 30 28'5	20'6
" 15 30'3	19'9	" 31 28'5	20
" 16 25	21'7		

Han predominado los vientos S. y NE. habiéndose tambien sentido bastante el SO.

Relámpagos lejanos los días 6 y 15.

**Menorca**

Mahón.—Por la Delegación del Gobierno se ha impuesto una multa de 50 pesetas á un sujeto algo alcoholizado por haber promovido escándalo en la via pública.

—El día 31 del próximo pasado mes tuvo lugar en los edificios militares de la Explana-

da el solemne acto de la bendición de dos nuevas banderas para el Regimiento Infantería de Baleares n.º 2. Como previene la Ordenanza, una vez terminado el acto, el Sr. Coronel del indicado regimiento D. Alberto Antón, dirigió la palabra á las fuerzas de su mando, animándoles á defender hasta el último aliento á nuestro pabellón nacional que sintetiza á la patria que veneramos con todo lo más sagrado que cobija su suelo.

—Dícese que en breve debe llegar de Palma un escuadrón de caballería.

—Los periódicos de esta ciudad han publicado los programas de las fiestas que han de celebrarse este año por la Virgen de Gracia.

El Coro «La Alborada» de Ciudadela figura en varios números del programa de dichos festejos.

Alayor.—El 27 del pasado mes cumplió cincuenta años, que el Rdo. D. Miguel Pons, Pbro, Beneficiado de la parroquia de Sta. Eulalia de Alayor, celebró su primera Misa, por cuyo motivo celebró sus «Bodas de Oro» con los siguientes cultos. A las seis y media un repique de campanas anunció al vecindario tan fausto acontecimiento, pasando la Reverenda Comunidad á la casa de dicho Sr. Pons para acompañarle al templo parroquial. A las 7 celebró el Santo Sacrificio acompañándole el Rdo. señor Económico, y su sobrino D. Juan M. Pons, Vicario. Después de la Comunión de dicho celebrante distribuyó el Pan de los Angeles á su familia y crecido número de conocidos.

Terminada la Misa se entonó solemne Te-Deum en acción de gracias, y durante dicho canto se acercaron á besar las manos del agasajado Sacerdote todos los concurrentes.

Acabada la función la Rda. Comunidad acompañó al Sr. Pons á su casa donde fué aquella obsequiada con modesto refresco.

A las 9 de la noche, la banda popular que dirige D. Francisco Carreras, saludó al Sr. Pons con una serenata, tocando las mejores piezas de su repertorio.

Reciba el Rdo. Sr. Pons nuestra muy afectuosa felicitacion.

**Mallorca**

Palma.—En el despacho del Sr. Gobernador civil se reunió la Junta provincial de Sanidad, al objeto de tratar de la salud pública alterada por los casos de fiebre tifoidea que se han declarado.

Se acordó dirigir una comunicacion al Ayuntamiento invitándole á emprender una campaña de desinfección y solicitar á todos los médicos den cuenta al Alcalde de los casos que ocurran de enfermedades infecciosas.

Acordó tambien la Junta que los Inspectores provinciales de Sanidad practiquen visitas en los domicilios á fin de obtener que en ellos reine la higiene.

Por último, se acordó dirigir comunicaciones á todos los Alcaldes obligándoles á que den cuenta de los casos de enfermedades contagiosas que ocurran en sus respectivos pueblos.

—Se ha desencadenado una fuerte tormenta en muchos puntos de la isla.

En la mayor parte de los pueblos ha llovido y en algunos de ellos la lluvia ha sido copiosísima.

Además, dícese que un ciclón ha causado muchos destrozos en algunos pueblos que atraviesa la via férrea, habiendo arrancado gran número de árboles.

En esta capital tambien ha llovido copiosamente.

—Los concejales que forman la Comisión de festejos han regalado al señor Alcalde la paleta de plata que empleó éste en el acto de la colocación de la primera piedra de la escuela-modelo.

—Se han declarado en huelga los operarios hojalateros que trabajan en las fábricas de de conservas.

—El Alcalde ha recibido un oficio del Gobernador civil manifestándole que convoque, cuanto antes, la Junta local de reformas sociales á fin de que se proceda á inspeccionar las fábricas, talleres y demás centros de trabajos.

Tambien ha recibido el Alcalde otro oficio para que se informe con urgencia si en esta poblacion se ejercita por parte de los obreros, criados y toda clase de dependientes el descanso dominical.

Inca.—La tormenta desencadenado en este término el día 26 causó daños de consideración.

Felanitx.—El ciclón que pasó el día 26 por este pueblo causó graves perjuicios, derrumbó viviendas de sus cercanías, inundando la torrencial lluvia muchas habitaciones y otras en que se contaba metro y medio de agua.

Sineu.—Se ha celebrado en esta ciudad la feria acostumbrada realizándose muchas transacciones, algunas de ellas á precios muy subidos, especialmente de ganado caballar y vacuno.

Una lamentable desgracia ocurrió en la tarde del expresado día, y fué que, al pasar una niña de nueve años por detrás de un mulo, recibió de éste tan terrible coz en la cabeza, que murió repentinamente allí mismo.

Los principales precios de las mercancías propias de la presente temporada fueron los siguientes:

- Trigo, á 16'00 pesetas cuartera.
- Cebada, á 8'50 id. id.
- Avena, á 7'00 id. id.
- Habas para cocer, á 19'00 id. id.
- Id. para ganado, á 16'00 id. id.
- Maiz, á 16'00 id. id.
- Almendras, á 34'50 id. id.
- Almendrón, á 109 pesetas quintal.
- Acoijunas, á 3'00 id. id.

**Movimiento del Puerto**

*Entrados.*

Día 4.—De Barcelona, vapor «Nuevo Mahón», de 540 tons., cap. B. Cabot, con 22 trips. 25 pas. y efectos.

Día 4.—De Barcelona, pailebot «Comercio», de 40 tons., pat. J. Mercadal, con 4 trips. y efectos.

Día 4.—De Barcelona, pailebot «Nueva Estrella», de 40 tons., pat. J. Lluch, con 6 trips. y efectos.

Día 5.—De Barcelona, pailebot «San Rafael», de 58 tons., pat. P. Bellot, con 6 trips. y efectos.

Día 6.—De Marcella, pailebot «Galatea», de 28 tons., pat. J. Mercadal, con 5 trips. y efectos.

*Despachados*

Día 1.º.—Para Mahón, Laud, «San Francisco», de 7 tons., pat. J. Cerdá, con 5 trips. y efectos.

Día 4.—Para Mahón, vapor «Nuevo Mahón», de 450 tons., cap. B. Cabot, con 22 trips. y efectos.

Día 5.—Para Barcelona, pailebot «San Rafael», de 58 tons., P. Bellot, con 6 trips. y efectos.

Día 5.—Para Sóller, pailebot «Comercio», de 40 tons., pat. B. Mercadal, con 4 trips. y efectos.

Día 5.—Para Sóller, pailebot «Los Amigos», de 28 tons., pat. B. Sorá, con 4 trips. y efectos.

Día 7.—Para Calaforte, pailebot «Galatea» de 28 tons., pat. J. Mercadal, con 5 trips. y efectos.

## Telegramas.

Madrid, 29.—Florenca.—Los metalúrgicos que trabajan en esta ciudad italiana proyectan declararse en huelga general.

En la India ha habido terribles inundaciones, principalmente en las cercanías de Calcuta, habiéndose recogido ya más de cien personas ahogadas.

El general Weyler ha demorado el viage que había pensado emprender a Palma.

Madrid, 31.—En la carrera de San Gerónimo ha descarrilado una jardinera del tranvía eléctrico. Esta se ha deslizado con extraordinaria rapidez por la pendiente, llegando hasta la plaza de Neptuno.

Se han registrado muchos heridos.

Madrid, 31.—Desde Constantinopla telegrafian que la importante ciudad de Afiun ha quedado destruida por un violento incendio, que ha durado treinta y dos horas.

En Glasgow (Inglaterra) ha ocurrido un terrible choque de trenes, llevándose recogidos ya veintitres heridos.

Madrid, 31.—Carca del Cabo Haitiano ha tenido lugar un sangriento combate entre los rebeldes y las tropas del Gobierno. Los muertos y heridos son innumerables.

Ha quedado destruida, á consecuencia de estos sucesos, la ciudad de Marmelade.

Han llegado á Colón millares de soldados.

Madrid, 1.º.—Los huelguistas de Florenca ascienden á 20.000.

La ciudad se muestra alarmada ante los desmanes y atropellos que pudiera cometer tan inoponente número de hombres.

Por este motivo las tropas permanecen acuarteladas, habiendo ocupado la ciudad militarmente.

Madrid, 1.º.—Roma.—En la nota del Vaticano España reconoce el desarrollo de las Congregaciones, pero lo agrava la situación interna de España.

El Papa acepta las medidas del Gobierno, á condición, empero, de que se proceda de acuerdo con los Obispos para ultimar las negociaciones.

Madrid, 1.º.—Puerto-España.—Desde este punto mandan despachos comunicando que en el bombardeo de la ciudad de Bolívar, salieron con averías dos cañoneros del gobierno, resultando 42 muertos.

Madrid, 1.º.—Berlin.—El Rey de Italia ha emprendido el regreso á su patria. Al despedirse abrazóse con el emperador, besándose emocionados. El emperador le dijo: «Pronto nos veremos en Roma.»

Madrid, 1.º.—De San Sebastián dicen que el Rey ha firmado el decreto llamando á 60.000 hombres para el reemplazo actual.

Madrid, 1.º.—Entre los heridos que resultaron del siniestro de ayer se encuentran tres cuyo estado es gravísimo, desesperándose de su salvación.

Varias familias de los damnificados piensan demandar judicialmente á la Empresa de los tranvías, exigiéndole fuertes indemnizaciones.

Madrid, 2.—York.—Causan horror los detalles que se transmiten relativos á la nueva y formidable erupción del Monte Pelado (Martinica) el día 25 de Agosto.

Copiosísima lluvia de ceniza cubría los puentes de los buques, y bajo ese terrible sudario quedaron sepultadas otras dos poblaciones.

El cráter, ardiendo, despedía espantosas llamaradas, que devoraron los alrededores.

Los desgraciados habitantes huían despa-

voridos tierra adentro, perseguidos por formidables torrentes de lava.

El número de las víctimas es enorme, contándose á centenares.

Madrid, 2.—En el consejo se ha aprobado el repartimiento del cupo de contribuciones, destinándose el recargo de 16 por ciento para atender á las obligaciones de primera enseñanza, correspondiente á las riquezas urbana, rústica y pecuniaria para el año 1903.

Madrid, 2.—El Norte de la Martinica ha sido el lugar que resulta más castigado con motivo de la erupción.

El gobernador requiere buques para transportar los habitantes.

Una horrible tromba de agua hirviendo ha inundado la ciudad de Lorain.

Los barcos, á pesar de los esfuerzos extraordinarios que se hacen, se ven imposibilitados de acercarse á las costas.

Los restos de Saint-Pierre han quedado completamente destruidos.

Las pérdidas no pueden calcularse, tan extraordinarias son.

Madrid, 2.—París.—Se ha desencadenado formidable tempestad en Port-Elisabeth, de cuyas resultas han naufragado 38 buques.

Dos remolcadores se anegaron, yéndose á pique. Las víctimas son innumerables.

## Sección de noticias.

### EXTRANJERO

M. Francisco Copée ha hecho un llamamiento á todos los hombres de bien de Francia invitándoles á dejar de satisfacer los impuestos al Estado, á fin de obligar al Gobierno á que cese la persecución de que están siendo objeto las congregaciones religiosas.

Los diputados polacos del Sandtag de Posnania, y la aristocracia y el pueblo de Posen han acordado no tomar parte en las fiestas que celebrarán el 3 de Setiembre en todo el Imperio alemán en honor de Guillermo II, para protestar de los rumbos ultimamente tomados por la política imperial respecto de Polonia.

Telegrafian de Pretoria que por disposición de la administración nueva nadie podrá poseer fusil sin permiso de diez chelines de coste que habrá de renovarse todos los años, y no se otorgará sin el informe favorable de la policía del distrito.

Las municiones no podrán exceder de 200 cartuchos, y todos los fusiles deberán ser oficialmente registrados.

Un telegrama de Tokio informando que, á consecuencia de la violenta erupción de un volcan, ha quedado completamente destruida la ciudad de Torpsehina.

Los habitantes salieron despavoridos al campo, quedando no obstante, muertos en la población, 150 personas.

## VARIEDADES.

### CHARADA

MI primera es consonante;  
dos con terciá tiene espaldas;  
segunda prima terciá  
es instrumento de física,  
y mi todo te hará ver  
el nombre de una semilla.

S. MARQUÉS.

### JEROGLÍFICOS COMPRIMIDOS

1.º

6

TO TO

MICH.

2.º

ALBARRACIN ATAULFO

MICH.

(Las soluciones el sábado próximo.)

Soluciones á los entretenimientos del sábado pasado:

A la charada: TE-O-RE-MA.

Al jerooglífico comprimido: MARENTES.

## ANUNCIOS

D. JOAQUIN COMELLA MONJO, ALCALDE CONSTITUCIONAL DE LA CIUDAD DE CIUDADELA.

Hago saber: Que en virtud del Real Decreto fecha 31 Mayo de 1902, quedan fuera de curso legal desde 1.º de Noviembre próximo todas las monedas divisionarias de plata de sistemas anteriores al establecido por el decreto ley del 19 de Octubre de 1868, ó sea todas las pesetas, medias pesetas y medios duros que llevan fecha anterior al año 1869, presentándose para su canje en la Sucursal del Banco de España hasta el 1.º de Noviembre ó en las Administraciones subalternas de la Compañía Arrendataria de tabacos en la Provincia hasta fin de Setiembre.

Tambien se admitirán en las Cajas públicas, sin limitación alguna, en pago de contribuciones, rentas y derechos del Tesoro.

Lo que se publica para que llegue á conocimiento de esos vecinos.

Ciudadela 1.º de Julio de 1902.

El Alcalde,

Joaquín Comella.

## CARRETÓN

Hay uno nuevo, construcción mallorquina que se venderá por un precio económico.

Para informes en la Administración de Consumos.

## JUANO ORGÁNICO

Es un abono de fórmula especial preparado con pezuñas, cuernos, cascotes y fosfato de huesos, cuyos principios fertilizantes disueltos por el ácido sulfúrico están en estado soluble, por cuya causa son rápidamente asimilables á todos los altivos, sobre todo al del trigo, notándose sus efectos á los ocho dias y siendo su duración de mas de cuatro años. A pesar de tales ventajas y beneficios resultados su precio es de 20 ptas. los 100 kilos.

Para pedidos dirigirse á D. Francisco Gimier, Portal de Mar, 17, Mahón ó á su Delegado en Ciudadela D. José Ortiz, Asalto, 40.

VIPOGRAFIA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS.